

江戸時代の子ども

—『夢酔独言』を中心に—

木本 尚美

(広島女子大学)

目的

長期平和を維持し続けたといわれる江戸時代が、構築した文化や生活様式は、現代にも何らかの影響を残し、示唆を与えていると考えられる。

わが国における子どもの生活環境の変遷を解明する一環として、近世社会における江戸の下級武士が記した自叙伝より、子の日常の一斑を推察する。

方法

資料として下記を用いた。

勝小吉著 勝部真長編 1969『夢酔独言』 平凡社
青年期に至るまでの回想を中心とする。

結果と考察

『夢酔独言』は、勝海舟の父、勝左衛門太郎(1802~1850)が、42歳(1843)の時に書きつづった自叙伝である。筆者は旗本御家人とはいえ、小普請組といわれた下級、御用系の奉公に専念する旗本で、役入りの運動を多めにしたもの、成功しないままに生涯を終えている。もつぱら無頼の徒と交わり、自由気ままに人生を送った筆者は、晩年にかけて「たとへばおれを見ろよ。理外にはしりて、人外のことばか」したから、祖先より代々勤めつづけた家だが、おれがひとり勤めぬながら、家にきづを付く。是れがによりの手本たは。今となり、醒めていくらも後悔したからとて、しかにかづみ、と述懐し、立身出世ができないなかへた事定を悔やんでいる。しかし自らの境遇は、我か子が孝行してくれると、『益友をともとして、悪友につき合ふ、武芸に遊んでいて、おれには孝心にしてくれて、よく兄弟をも憐り、アソビにして物を遣す、衣服をも服じず、粗食し、おれがこまらぬよふにしてくれ、娘が家内中の世話をしてくれて、なにもおれ夫婦が少しも苦勞のなぬよふにするから、今は誠の樂いん居になった。』と述べ、満足している。さらに、『おれのよ小の子供ができるならば、なかなか此樂は出来まいとおもふ。』と自らを、見習うべきでない子の見本と自覚している。

筆者は自己反省をしたうえで、子孫へのしつけ教育の基準を次のよう規定している。

男子8・9歳 学問を始め、武術に励む。

諸々の著述本を見るべし。

女子10歳 髪月代を仕習う。

13歳~

縫はいを行なう。

手習いなどもして、人並に書くことをすべし。

外へ嫁しても、事をかゝず一家を納むべし。

これらの規定は、筆者4歳にして教訓したことであって、『いたづらのしたいたけ』で、日をおくつた。という幼少の頃の現実とはなほに異っている。実際筆者は喧嘩ばかりしていたようである。

〔五歳・夙喧嘩〕

『おれが五つの年、前町の仕工と師の子の長吉といふやつと夙喧嘩をしたが、何ふは年もおれより三つばかりおふきいやへ、おれが夙をとつて破り、糸も取りおつて故、むなぐらをとつて、切り石で長吉のつらをぶつて放、くちへろをぶちこはして、血が大さう流れなきおつた。そのときおれの親父が、庭の垣ねから見ておつて、侍を迎によこしたから、内へかへつたら、親父がおこって、「人の子に疵をつけですか、すまぬか。おのれのよふはやつはすておかれす」とて、娘のはしらにおれをくくして、庭下駄であたまをぶちやられた。』後年にいたひ回想される事件の一つのようである。よほど印象的なで、どこでたつたのであろう。子ども同士のすさまじい争いをじっと見ている父親、喧嘩の後の対処のし方も並でない。

〔七歳・夙喧嘩〕

『この年に夙にて前丁と大喧嘩をして、先は二、三十人はかかり。おれはひとりでたゞき合、打合せしか、ついにかかります、千かほの石の上にのみ上げられて、長棹でしたゝかたゝかれて、ちらしかみになつたが、なきながら脇差を抜て、きりちらし、所せんかねばよくおもつたから、腹をきらんとおもひ、はたを抜いで石の上にすわつたら、其脇にいた白子やといひ米やかとめて、内へおくつてくれた。夫よりしては近所の子供が、みしなおれか手下になつたよ。おいかせつの時だ。』当時、男子の遊びの中で、夙が人気の上位であつたことは前回発表した通りであるが、それだけに仲間同士で常に競争となり、ついには喧嘩になることも多かつたのであろう。町人の子も武士の子も入り交つての乱闘さわぎや、多勢に無勢で勝たんたら結果にも、

何か明るいものを感じられる。

〔八歳・犬喧嘩〕

“……或時龜沢町の犬が、おれのかつておおむた犬と食い合つて、大げんくわになつた。……おれの門のまへで、町の野郎たちとたゞ合をした。』

1回目：龜沢町は、練町の子どもを親んで4、50人の竹やり集団。こちらは六尺棒・木刀・しづみでかからり町の子どもを追い渕す。

2回目：向うには大人が加わり、てのてに合ひ。なまくら脇差を抜いて切つて出たら、勢いにおれ、大勢かづけて行け。

“……前町の仕立やのかさに井次といふやつが引返し来て、弟のまねを竹やりにてつきあつた。その時おれがかけ付て、井次のみけんを切つたが、井次めかしりもろをつき、とぶのなかへおちあつた故、つづけうちにつらを切つてやつた。前町より子供のおやぢがでくるやら、大きわざさ。……おやぢが長屋の窓より見ていて、おこって、おれは三十日斗り日通上られ、おしこめにあつた。弟は藏の中へ五、六日おしこめられた。子どものみならず大人も加わり、町中に拵かっている。ここでも乱暴者の息子に対する父親の態度にまつまつおもふるものかわからえる。

〔九歳・柔術の稽古、弟子との喧嘩〕

“始は遠慮でいたが、段々いたづらをしおたし、相弟子にくまれ、不斷互らきめにあつた。』とある。

筆者の不行动はますますエスカレートしたようで、ある時は町内の子どもやその親にまちぶせされて、“それ男袴のいにづら子がきた。ぶらうろせ。”と、道端にあつてはいる。”……直に刀を抜てふりはらいふりはらい、馬場の土キへかけ上り、御竹蔵の二間(はかま)のぬま屋へはねり漸々に上りしが、其時相手はかまなをかどろたうけになりあつた。』こうしてまちぶせは何度も経験することで、そのつど徹底して争つてはいる。

筆者は稽古場でもけ顛見であり、さわきを起す張本人のことしか多かつたのであろう。(おれの場面も陰湿ではなく、すさまじいものの單純であつたと思われる。

〔十歳・馬の稽古を始める〕

筆者は馬が好きで、稽古を始めて2ヶ月目に遠来に出たら、師匠から“またくもすわらぬくせに。以来はかく遠来はよせ。”と言われ、かまんすることなく即師匠を変えていふ。新しい師匠については、“この師匠はいい先生で、毎日本馬に乗れとて、よくいろいろおもへて呉つよ。』と気に入つて稽古に励んでいる。

〔十一歳・剣術の稽古〕

剣術の稽古場でいやがらせをする頭の息子に対しては、“……いろいろ馬鹿にしある故、或とき木刀にておもふさまたゝきちらし、あくたいをついて、なかでやつた。師匠にひどくしかられた。』とある。泰平の世の中で毎役の武士の子には、かまんの限界があり、稽古にこよせて日頃の報復としたのであろう。“女を見ておふな馬鹿野郎だ。』とまで罵倒しており、反省の様子はない。

〔十二歳・学問〕

兄のせ話で始めたものの、“……学問はきらい故、毎日毎日さくらの馬場へ垣根をくぐりていつて、馬ばかり乗つていつた。「大學」五、六枚も覚えしゃ。』じと書物を読むのほかにかてのよう、師匠の方から断りつけてきたのを幸いに、やめることかくて安堵している。馬と剣術に比べ、自分の素直に合わないと判断したのであろうか。

〔十四歳・出奔、十六歳・出勤、二十一歳・再出奔〕

手のつけられぬ腕白少年は、ついに14歳で出奔、4ヶ月間乞食旅をしている。“十四の年、おれがおもふには、男は何をしても一生くわれるから、上方当りへかけおちをして、一生いはふとおもつて……”

小田原から4ヶ月ぶりに帰宅したものの、旅先の不養生からとて、その後2年は、“……とへもやかず、内すまいをしてよ。』とある。その後16歳にして出勤・遙対した筆者は、遙村の書面に自分の名前をへ書きす、“人に頼んで書いて貰た。』とあるから読み書きの術は全く身についていない。この時ちでまで学問に目覚めろ様子もなく、“おれがおもふには、是からほは日本國をあろいて、なんをあつたら死をしよふと覚悟して出たからには、ばにもくわひことおねかづ。』と再び21歳で放浪を始めている。そして“みんなおれがわりいから起きたことだ、とおもつから、おりの中で手習を始めた。』とい境の変化をきたし、読み書きに一念発機するのは数年後、通塞中の身からであつた。

以上みてきたように『夢断録』は、終始話しことは的文章で記してあり、青年期までの回想の多くが、“喧嘩”ばかりなのには驚かされる。筆者は生まれ育つた江戸、本所・深川あたりは、旗本・御家人屋敷と町屋とか入り組む環境にあつたようで、武士と町人かねて何等の庶民生活を送つたものと推察できる。腕白で喧嘩好きなから、愛すべき子の姿を彷彿として来よう。